
 
 

今週は教育週間でした 
6 月 28 日（月）～7 月 2 日（金）の教育週間。地域の方々への案内はしていないの

で，授業参観の日以外は来校者もあまりいない静かな教育週間でした。 

月曜日は朝から校長講話があり，バンジーチャイムという手作り楽器を使って話をし

ました。この楽器は，長さのちがう金属パイプを床に落として曲を演奏するという「世界

で一番投げやりな楽器」です（笑）。（といっても，見ないことには謎の楽器ですね。もち

ろん楽器屋さんには売ってません。） 

今回はバンジーチャイムで『星に願いを』を演奏した後，「パイプの長さが全部同じ

では音楽は演奏できません。人間も同じです。いろんな人がいるから楽しい世界がで

きます。でも，パイプをテキトーに落としても雑音にしかなりません。みんなで生活する

のに必要なルールは守って，笑顔で元気な学級，学校を作っていきましょう。」というこ

とを話しました。 

いろいろな人がいて，時にはぶつかることもあるけれど，お互いを認め合って楽しく

生活できる集団を作って欲しい，というのが私の思いでしたが，子ども達に意図が伝わ

ったのかどうか？かもしれません。 

いずれにしても，教育週間が，教員だけでなく保護者や地域の方々も含めて，子ど

も達をそれぞれの立場で育むことを促すきっかけになればと思います。 

 

４年⽣が社会科⾒学に⾏ってきました 
７月１日（木），4 年生は長崎市へ社会科見学へ出かけました。昨年度はコロナ禍で

中止となった行事です。以前より有家町内４小学校合同で実施をしていましたが，学

校統合後も同様の形で実施をすることは決定をし，今回も有家小学校と堂崎小学校の

4 年生が合同で行ってきました。 

はじめに長崎県庁に行き，長崎港をながめ，レストランで食事。その後，平和公園・

爆心地公園・原爆資料館を見学して帰路につきました。平和公園や資料館はほぼ貸

切状態で，しっかり平和学習ができました。コロナの影響で人出が少ないんですね。こ

んなことははじめてでした。 
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猛烈な暑さと日差しの下，平和記念像の前で記念撮影。堂崎小のみんなで折った 2 年分の
折鶴を 「折鶴の塔」に納めてきました。原爆資料館では，⻑崎に落とされた原爆の模型も⾒
ることができました。 



＜校長日記＞  

6 月 28 日(月) 

今週から保護者の方々に交通指導の当番として朝から立ってもらっています。私

も横断歩道のところで，「〇〇さんの家の方でしたか」などと，少しの時間ですが会話

できるのが楽しみです。 

6 月 29 日(火) 

音が響くので図工室に行ってみると，「ギコギコ トント

ン」という題材で，木を切ったり釘を打ったりして作品を

完成させる学習をしていました。私の子どもが小学生の

時に作った「ギコギコトントン」が今でも家にあります。決

して大切な思い出というわけではなく，分別がたいへん

で捨てる機会を逃がしてしまっただけなんですが（笑），

今となっては，本当に捨てるのが惜しくなってしまいました。子どもの作ったものとい

うのは，長～い時間がたつと価値がでてきたりします。 

6 月 30 日(水) 

西有家町龍石小学校跡地に建設中だった給食セ

ンターが完成し，見学説明会がありました。9 月から

の給食はここから全市内小中学校に配食されること

になります（その予行練習が 8 月 20 日の登校日にあ

ります）。市内小中学生が約３千名。プラス教職員分

をここ１ヶ所で調理・配送することになります。 

とにかく，今まで以上に衛生基準が高いレベルで実現できるように最新の設備が

導入されていることに驚きました。また，そういうハード面だけでなく，「調理士さんは

ユニフォームを１日３回変えながら作業をします」というようなソフト面の充実も図られ

るそうです。９月からの給食がたいへん楽しみです（笑）。 

7 月 1 日(木) 

社会科見学のバスに乗ったところ，修学旅行と同じ運転手さんとガイドさんでした。

「堂崎小学校の６年生はおりこうさんでしたねえ。」とほめられました。 

7 月 2 日(⾦) 

今日は朝から県内で「熱中症警戒アラート」という発表があっていました。気温と

湿度の上昇で熱中症が心配になる時期になりました。昔とちがって教室ではエアコ

ンを効かせて学習ができるので快適です。しかし，外でマスクを外して運動したり，き

ちんと給水したりする等，熱中症の対策を自分ですることについては言われないとで

きないのが子どもです。熱中症の予防についても担任の先生方から指導をしていた

だいています。 

 



 
 

ＰＴＡ役員会 
7 月 6 日（火）19:30 から堂崎公民館でＰＴＡ役員会が開催されました。 

学級部会・専門部会・自治会部会から，1 学期の取組や今後の計画等について以

下のような報告がありました。 

学級部会から 

・元気ファミリープランの結果報告。 

・今後の親子レクリエーション等の計画。 

専門部から 

・教養広報部 広報誌をＡ３版に変更して発行する。 

・校外生活部 ８月に危険箇所調査が予定されているので協力する。 

・環境整備部 芋畑準備，プール清掃が終了。８月２９日に親子奉仕作業実施。 

・保健体育部 夏休み中のプール監視協力のお願い。 

自治会部会から 

・各地区毎のラジオ体操や夏休みのレク計画等の報告。 

 

学校からは，9 月 26 日（日）に運動会を開催すること，昨年同様に半日開催とするこ

とについて報告をしました。 

「夏休みの生活」については，各学級の部会で担任より説明があったことと思います。

よく学び，よく遊び，安全に気をつけて充実した夏休みが過ごせるよう，保護者の皆さ

まからのご指導をお願いします。 

  

＜校長日記＞  

7 月 5 日(月) 

堂崎小学校で長い間飼われていた亀の「ガメラ」が，残念なことに先週永眠しまし

た。気づいたときには動かなくなっていたそうです。伊崎先生によると，ガメラは分校

で飼われていたそうで，平成 26 年に統合した時にいっしょにやってきたのだそうで

す。「おそらく 30 年以上は生きてたんじゃないか」ということでした。しかし，稲森先生

が知り合いの方から亀をもらってこられたので，水槽には新しい亀が登場しています。 

7 月 6 日(火) 

栄養士の橋本先生が来校されて，5 年生へ食育指導。市販の飲み物に含まれる
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砂糖の量についてのお話でした。ペットボトルのコーラ 1 本には砂糖が５０グラム以

上入っています。実際の量を見るとギョッとする量です。私も好きでコーラを飲みま

すが，改めて砂糖の量を見るとセーブしないといけないなあと思います。 

7 月 7 日(水) 

朝から地区児童会があっていました。月１回集

まって，集団登校の反省などを中心に話し合いを

行っています。子ども達には交通ルールを守って

歩くことで交通事故に遭わないように指導をして

いますが，先日の千葉県での事故（小学生が飲

酒運転のトラックの犠牲になった事故）のようなこ

とがあると，どうしていいのか言葉が見つかりませ

ん。 

7 月 8 日(木) 

昨日は七夕でしたが，少し前に１・２年生が七夕

飾りを作って，教室前に飾っています。竹は用務

員の馬場さんが持ってきていただいたものです。

飾りといっしょに短冊にお願いも書いてありまし

た。「みんながなかよくなれますように」「コロナがは

やくおさまりますように」という優しい思いのお願い

もあれば，「さかなやさんになれますように」のよう

な，ほのぼのしたものまで，いろいろな願いが下がっていました。 

7 月 9 日(⾦) 

今週 1 週間は全校５校時下校でし

た。保護者の皆さまにはご協力いただ

きありがとうございました。 

７，８，９月 ⾏事等の予定 
7 月 

20 日(火) 終業式 給食有り 13:00 下校 
21 日(水)〜8 月 3 日(火)  

ＰＴＡプール開放(土日祝日を除く) 
8 月 

9 日(月) 登校日 平和集会 11:10 下校 
10 日(火)〜15 日（日）学校閉庁日 
20 日(金) 登校日 給食有り 13:00 下校 
29 日(日) ＰＴＡ親子奉仕作業 7:20 開始 
9 月 

1 日(水) 始業式 給食有り 13:00 下校 
7 日(火) 夏休み作品展 〜10 日 

26 日(日) 運動会 半日開催 
 



 
 

来週から夏休みがはじまります 
下の「休暇中の心得」は，大正 11 年に，神戸にある二宮尋常小学校という学校で

出されたものだそうです。（漢字は今の形に，カタカナはそのままにしました。） 

 

この大正時代の心得は約１００年前のものですが，単純明快でわかりやすいですし，

時代は変わっても小学生への指導の基本は変わっていないことがわかっておもしろい

です。個人的には，「1.悪イコトサヘシナケレバ何ヲシテ暮シテモヨイ。」という一文がと

てもいいなあ，と思います。その通りです（笑）。 

「夏休み」という言葉からよみがえる子どものころの懐かしい，幸せな思い出が誰に

でもあると思います。堂崎小の子どもたちにも，ぜひそんな思い出をたくさん作ってもら

いたいと思います。保護者の皆さま，親子で充実した夏休みをお過ごしください。 
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「休暇中の心得」 

1. イヨイヨ楽シイ夏休ガ来タ。悪イコトサヘシナケレバ何ヲシテ暮シテモヨイ。 

2. ウント遊ンデ勉強ヲシテミタクナツタ時オサライヲスルガヨイ。 

3. 野ニモ，山ニモ，川ニモ，海ニモ其ノ他ドコニ行ツテモ，勉強ノ材料ガタクサンア

ル。ソレ等ニツイテシラベテミルノガ本当ノ勉強デアル。 

4. 手工ノ自由制作ヲシタリ，オモチヤヲ工夫シテコシラヘタリスルコトハ面白イコト

デアル。 

5. 植物ヲ栽培シタリ，マタ採集シテ，オシ葉ヲコシラヘタリ，動物ヲ飼育シタリスル

コトモヨイ作業デアル。 

6. 旅行ヲシタ時ハ其ノ地方ノ産物ヤ絵葉書ナドヲ集メタリスルガヨイ。 

7. 種々ノ品物ニツイテ，ソノ制作順序ヲシラベタリ，原料ヲ集メタリ物価表ヲコシラ

ヘタリスルコトモ有益ナコトデアル。 

8. 休中シラベタコトガラヤ，制作シタモノヤ，集メタモノナドハ，大切ニ残シテ置イ

テ，休後学校ニテ開カレル陳列会ニ出品シ合フノハ楽シイコトデアル。 

9. 登山ヲシタリ，水泳ニ行ツタリ，遠足ヲシタリシテ，体ヲキタヘルコトモヨイコト

デアル。 

10. 綴リ方ノヨイ材料ヲヨク見ツケテ置クコトモ忘レテハナラヌ。綴ツテ見タクナツタ

ラ綴ルガヨイ。 

11. キメラレタ一ツノオ手伝イヲ元気ヲ出シテヤリトホサネバナラヌ。 

12. シテハナラナイ悪イコトハ，１朝寝，夜遊。２カケゴト遊。３ムダナ金ヅカイ。４

アブナイ遊。（子供バカリデ水泳ニ行クナ）５不養生。（不潔，飲食，寝冷エ）６ケ

ンクワ。（兄弟，友ダチ）７スナホデナイ行。（目上ノ人ノイヒツケ）  



＜校長日記＞  

7 月 12 日(月) 

4 年生の平和学習のまとめが階段に掲示してあり

ました。4 年生は 8 月 9 日の登校日にも平和集会で

発表をしてくれます。その練習もがんばっているよう

です。 

7 月 13 日(火) 

2 年生の親子絵画教室があっていました。支援

助手の田中先生を講師に，「こんな町あったらいい

な」のテーマで絵を描いていました。親子で絵を描

く体験というのは，あまりないと思うので貴重な時間

だったかもしれませんね。田中先生の指導で，いい

絵が出来ていました。完成したら，夏休みの作品と

して出品する予定だそうです。 

7 月 14 日(水) 

６年生の租税教室がありました。南島原市役所税

務課から 2 名の方が講師として来校されました。挨

拶をしようとして顔を見ると，一人が「あっ」というの

で，何だ？と思ったら教え子でした（笑）。今年から

市役所に勤めはじめたそうで，立派な青年になって

おりました。長く教員をやっていると，こういうことも

起こります。 

7 月 15 日(木) 

7 月 14 日～20 日は，夏の交通安全週間です。ＰＴＡ校外生活指導部の方々以

外にも，各地区の保護者の皆さんも朝から交通指導で立っていただいています。私

はいつも学校前にしか立っていないので，この時期に合わせて順に校区を回ること

をやっています。ふだんから子どもの集合場所についていただいている方もおられ

ます。ありがたいことです。 

7 月 16 日(⾦) 

田口養護教諭が健康診断結果のお知らせを作成しておられました（来週，「あゆ

み」にはさんで配布します）。その中に「歯科受診をお勧めします」という項目があり

ます。ここに〇がついている児童数は何％くらいだろうと調べたら約 70％でした。高

い数値だと思いますが，これは佐藤歯科校医さんが初期むし歯までていねいに診

察していただいたおかげだと思います。夏休み中にぜひ歯科受診を（他の受診もあ

る方はそちらも）お願いします。 

 

7 月 20 日（火）の終業式は，給食を食べてから，13:00 下校です。 



 
 

1 学期終業式 
7 月 20 日（火），1 学期の終業式を行いました。72 日間の 1 学期でした。 

校長の話では，写真をプロジェクターで写しながら 1 学期を振り返りました。その後，

健康と安全に気をつけて夏休みを過ごすことを確認して話を終わりました。 

児童代表の言葉は 3 年生の田中佑君でした。 

１学期にできるようになったこと，これからがんば

ることを発表してくれました。佑君は，夏休みに自由

研究をがんばるそうです。全校の友だちの前で発

表したのですからやらないわけにはいかないです

ね。私も楽しみにしておきます。 

通知表「あゆみ」を配布しています。学習の評価

や所見に目を通していただき，親子での振り返りを

する時間もとっていただければ幸いです。 

1 学期の間，堂崎小学校の子ども達は大きな事故なく過ごすことができました。明日

から 42 日間の長い夏休みに入ります。保護者の皆さま，子ども達が健康と安全に気を

つけて充実した時間を過ごすことができるよう，引き続きよろしくお願いします。 

 

小学生のワクチン接種について 
たいへん急なお知らせなのですが，南島原市から「児童生徒を対象とした新型コロ

ナワクチンの接種について」という文書がとどき，昨日 6 年生に配布しました。ワクチン

接種の対象が「12 歳以上」に拡大されたことを受けて，12 歳になった小学校 6 年生に

も接種券を発送し，8 月から接種をはじめる，との連絡でした。 

もちろんワクチン接種は本人及び保護者の判断で行うもので，強制ではありません。

学校としては，ワクチンを受ける，受けないで差別等が起こることがないように気をつけ

ていきたいと思います。なお，接種は保護者同伴ということです。 

ちなみに，私たち教職員にもワクチン接種券が届き，希望者は接種をはじめている

ところです。 

制約のない生活に早くもどりたいものです。 

 

４〜６年生の学習用端末（タブレット）について 
現在，南島原市では小学校 4 年生～中学校 3 年生に学習用タブレット型端末を 1

人 1 台ずつ貸与し，学習に活用できるよう環境整備を進めているところです。 

このタブレットは学校の授業だけでなく，家庭に持ち帰っての活用も想定されていま

す。そのことに関わって，市内小中学校では，家庭に持ち帰るに当たっての保護者同
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意書を提出していただくようになりました。すでに４～６年生に文書を配布をしておりま

す。  

同意書には，タブレットの破損や紛失等のことについての内容も入っていますので， 

お読みいただき，必要事項を記載後に学校へ提出方お願いします。（まだ提出をされ

ていない場合は，8 月 9 日か 20 日の登校日に提出するようにしてください。） 

また，8 月 20 日の登校日には，タブレットを家庭へ持ち帰らせます。家庭でタブレッ

トに触れてもらうことが目的です。ネット接続等，保護者の方にご協力いただくことも多

いと思います。持ち帰らせる際には，活用方法等を示した保護者用文書を持たせる予

定です。 

学期末の連絡になり申し訳ありませんが，よろしくお願いします。 

 

＜校長日記＞  

7 月 19 日(月) 

３年生の子ども達有志が，「育てていたスイカ

とメロンが収穫できました」と，職員室や校長室

に報告に来てくれました。かなりうれしかったの

か，両手に収穫したスイカやメロンを持って，ニ

コニコしながらの報告でした。後から，そのおす

そ分けもいただきましたが，たいへん甘くてお

いしい出来でした。 

廊下を歩いていたら，教室で「お楽しみ会」

を開いている学年もありました。盛り上がっていて，気分はすでに夏休みという感じ

でした。 

7 月 20 日(火) 

1 学期の最終日ということで，大掃除がありまし

た。掃除時間を長くとって，子ども達はいつもしな

いような場所も掃除をしていました。先生方にも，

埃の積もった体育館のギャラリーをきれいに掃除

してもらいました。 

そして，この日の給食は，有家給食センターで

作られる最後の給食でした。メニューはカレー。

次の給食（8 月 20 日）から，旧龍石小学校跡にで

きた新給食センターから届けられることになります。 

また，今後は始業式・終業式も（4 月と 3 月を除く）給食を食べて下校することにな

ります。 

 



 
 

夏休み前半が終わりました。家庭での子ども達の様子はどうでしょうか。保護者の皆

さまには，子ども達が安全に過ごせるようご配慮いただいているものと感謝申し上げま

す。引き続き，夏休み後半も子ども達が健康と安全に気をつけて過ごせるようご指導を

お願いします。 

 

平和集会を⾏いました 
「8 月 9 日」。今から 76 年前，長崎市で原子爆

弾により 7 万人余りの人たちが命を落とすことにな

った長崎県にとって特別な日です。アメリカと日本

が戦争をしていたことさえ知らない大学生がいる

時代です。まずは歴史の事実を伝えていくこと。こ

れが平和教育への第一歩だと思います。そのた

めに，県内の学校では 8 月９日を登校日として平

和について学ぶ日としています。本日，堂崎小学校でも平和集会を行いました。社会

科見学で原爆資料館や平和公園の見学をした 4 年生が，学んだことをまとめて発表し

てくれました。学級でも平和に関わる学習を行いました。 

平和の祭典であるオリンピックが昨日閉会しましたが，これからもオリンピックが続く

ような時代であって欲しいものです。 

 

ＰＴＡプール開放 
7 月 21 日～8 月 3 日（土日祝日を除く 8 日間），

ＰＴＡ主催のプール開放が行われました。今年は，

毎日天気に恵まれ，中止もありませんでした。 

私も行ける時はプールの様子を見に行ったので

すが，午前は参加者が多いが午後は少ない，期

間の後半は減る，等のことがわかりました。また，ビ

ート板を投げたり，プールサイドを走ったり等，マナ

ー違反の場面も見かけました。今後，プール開放をする場合は，子ども達に事前指導

をしておく必要を感じました。日誌を見ると，のべ 250 人くらいの子ども達が泳ぎに来て

いました。 

監視当番の保護者の皆さま，テントがあるとはいえ日焼けもされたことでしょう。たい

へんお疲れ様でした。 

令和３年度 南島原市⽴堂崎⼩学校 令和 3 年 8 月 9 日 No.18 

感謝の心を持ち、自ら学び、たくましく生きる子供の育成 堂小だより 
文責 林⽥規⾏ 

 



通学路点検 
8 月 3 日，「通学路合同点検」がありました。これ

は，教育委員会・学校・保護者・警察・道路管理者

（市・県）などから担当者が集まり，実際に通学路に

ある危険箇所を合同点検しながら対策を検討してい

くものです。 

堂崎小学校区から 7 箇所を点検してもらいまし

た。ＰＴＡからも 5 名の方（金丸あずみさん・高田恵美

さん・田出智子さん・石橋智美さん・大槻栄子さん，

暑い中にありがとうございました。）に参加していただき，保護者の立場から見た通学

路の危険箇所についても説明していただきました。親の目から見た意見が一番説得

力があります。6 月に千葉県で下校中の小学生が犠牲になった悲惨な交通事故があり

ましたが，今回の「通学路合同点検」が子ども達の交通事故防止につながればと願い

ます。 

5 名のお母さん方の感想です。 

・交差点の死角，車の往来の多さに驚きました。 

・保護者が通学路をきちんと把握していないことに気付きました。 

・子どもといっしょに実際に歩くことで指導できることがあるのではと思いました。 

・スクールバスのバス停がこんな場所にあるのかと，はじめて知りました。 

・教頭先生が子どもの目線で見た場合の危険性を自ら歩いて事前に確認されてい

てありがたいと思いました。 

・子どもたちが学校や地域の方々に守られていることに気付きました。 

また，参加された保護者の方々から，他の保護者の皆さまへお伝えしたいこととして，

以下のメッセージをお預かりしましたので紹介します。 

 

子どもさんといっしょに通学路を確認し，危険性を把握し，各家庭で交通安全につ

いて指導することができればと思います。何かお気づきの点があれば交通安全母の会

や校外生活指導部までお知らせください。 

 

6 年生が学校で親子キャンプをしました 
8 月 3 日～4 日に 6 年生が学校で親子キャンプ

を行いました。 

子ども達は，プールで泳いだり，スイカ割りをした

り，教室を使ったキモだめしをした後，校舎横に張

ったテントで寝て，楽しい時間を過ごしたようです。

私がびっくりしたのは，「キモだめし」。すごいクオリ

ティのお化け屋敷ができていました。これを準備す

るのにどれくらい時間がかけられたんだろうと，保護者の皆さんの熱の入れようを想像

するしかありませんでした。翌日の片付けまで，本当にお疲れ様でした。 

子ども達にとって，忘れられない思い出になったのではないでしょうか。 
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	15堂小だより0709
	16堂小だより0716
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